

## Traitement de l'hystérie

Auteur : Foucault, Michel

### Présentation de la fiche

Coteb035\_B\_f0280

SourceBoite\_035\_B-8-chem | XIXe siècle. [hôpitaux, asiles]

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées

- [Hippocrate de Chio](#)
- [Rousseau, Jean-Jacques](#)
- [Tissot, Samuel Auguste André David](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 15/01/2021 Dernière modification le 23/04/2021

- "r les filles des classes aisées de la bourgeoisie", leur donner de leurs mères qui sont souvent hygiéniques, elles mettre en pension : voyages ; sorties aux bains de mer ou à l'station thermale.

- r les filles du peuple - se borner à recommander que le travail soit modéré en rapport avec la force physique, que l'instruction soit la meilleure possible; enfin leur éviter les mauvaises habitudes.

BnF  
MSS

- r les filles des classes moyennes : "bien des personnes au plein air", ~~qui~~ "qui ont une forte fatigue physiq., surtout à apprendre ou à étudier d'agrement, en particulier la musique qui a été introduite dans le corps qui n'est occupé que par des parties nerveuses sans doute vivante et riant, elles sont forcées peu harmonieusement à la réaction, ne sont pas assez sangueuse; je suis certain d'un qui m'a dit qu'il fallait à ce stade que J.-J. Rousseau ait de la musique exprimer ce que la nature a obtenu par cette méthode unique bras + un peu employés, r les jeunes filles malades portent à l'opéra, à des romances pourriez pas.

qui au commencement de la lecture de ce roman.

On doit s'interroger sur la lecture des romans, que Tissot a consommée au moins peut-être bien exagérément, mais à nez pur sur fond : "Le fils que lit des romans à 15 ans devient niais à 20." On a à craindre en effet que la lecture des livres de cette espèce par des jeunes, un peu énervés à l'excès, du fait de calmer cette immaturité, et le feuille des ouvrages récents, se l'augmente, et peut malheureusement certain que ces livres ont l'influence sur le moral, et qu'on peut leur attribuer à certains aspects de l'éducation officielle, qui, d'un énorme et hé engendrent certains dérèglements hygiéniques.

### Le mariage

Hippocrate disait : "Il faudra hystériques, marié, grecs : se succèdent au 1<sup>er</sup> rang les qualités physiques du mari."

"Il peut être sans doute maladie à l'hystérique d'être accouplé à un mari trop âgé ou bien aussi l'âge, mais un mari très jeune ne fait guère mieux leur affaire, car qu'elles ont moins de corps néanmoins incompréhensible pour la longue de la partie, ce qui au reste de tout que trop souvent dans les mariages d'amour, qui utile n'est des hystériques et qui tournent si vite bien plus : Il faut que